



Mi Universidad

Ensayo

Alexander Solórzano Monzón

Parcial IV

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre I

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de diciembre de 2023

La palabra antropología proviene del griego *anthropos* que significa “hombre” y *logos* “estudio”; por lo tanto, podemos concluir que esta ciencia social estudia al hombre, entendiendo este hombre como un ser social y cultural. Esto trasladado al campo de la medicina convencional con el nombre de antropología médica, proporciona una comprensión sobre las creencias, prácticas culturales y tradicionales que impactan en la percepción y relación del proceso salud-enfermedad-atención que tiene cada individuo o población. En este ensayo, se realizará un recorrido sobre la antropología médica buscando analizar sus principales contribuciones a el campo médico, el enfoque que tiene sobre la medicina y sobre el mismo individuo o paciente y concluiremos con la reflexión, si ¿en la actualidad es necesario que se sigan integrando este tipo de ciencias sociales a la medicina? y si ¿es necesario que los futuros médicos hoy estudiantes de medicina se formen con un eje antropológico?

Generalidades de la Antropología Médica

La antropología médica se puede observar desde las épocas de la antigua Grecia en los tratados elaborados por Hipócrates, hasta la concepción de la antropología médica moderna alrededor del siglo XX. De hecho, la antropología ha tenido influencia en otras ciencias de la salud, una de ellas es la enfermería ya que ciertos grupos de enfermeras han aportado con sus investigaciones al conocimiento antropológico.

Uno de los autores que destacaremos es Pedro Laín Entralgo ya que este autor ha sido y será muy importante en la concepción de la antropología médica. Pedro Laín Entralgo fue un historiador, médico y filósofo; para él la antropología médica debe ser aplicada por conocimientos científicos y por conocimientos metafísicos, “en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal”. Ósea que la antropología médica además de compartir conocimientos científicos, integra conocimientos que nos permitan observar al individuo o paciente más allá de un ser físico o biológico, sino como un ser que está en constante relación con aspectos psicológicos, culturales y sociales.

Proceso de Hominización

Para seguir estudiando o interpretando la antropología médica es necesario que demos un salto hacia atrás en el tiempo y que podamos observar el origen, desarrollo y la evolución del ser humano y como es que nuestra forma en que interpretamos y nos relacionamos, no solo con el proceso salud-enfermedad sino también con la vida en si misma ha ido cambiando a lo largo del tiempo y como nosotros mismos hemos intentado buscar respuestas o interpretaciones que nos expliquen, lo que es para mí la mayor interrogante en el ser humano

¿Cuál es nuestro origen?. En la búsqueda de una verdad han surgido diversas propuestas o teorías que intentan responder a esta pregunta y las cuales se analizarán en este ensayo, son tres principales: la teoría del creacionismo, el neodarwinismo también llamada la teoría sintética y el darwinismo. Para comenzar la teoría del creacionismo es esta teoría que comprende a dios y como es que por una acción divina y de espontaneidad se creó todo, el precursor o el promotor de esta teoría es la iglesia. El neodarwinismo por su misma palabra neo que quiere decir “nuevo” podemos interpretar que son todas estas explicaciones nuevas que han ido apareciendo conforme han ido avanzado las tecnologías pero que aún están influidas por las ideas principales de Darwin; entre las teorías del neodarwinismo podemos encontrar a la propuesta por Oparin, biólogo ruso que observo los coacervado y que dijo que eran producto de la unión de moléculas o el experimento elaborado por Urey y Miller el cual consistía en dar descargar eléctricas a una atmosfera primitiva la cual era reductora y por la cual se podían obtener moléculas necesaria para la supervivencia del organismo a esta teoría se le conoce como la “síntesis de las primeras molécula”. Y por último la propuesta elabora por el científico Charles Darwin el cual comprende a la evolución y que está determinada por la selección natural o del más fuerte o con la capacidad de adaptarse mejor.

Después de haber regresado en nuestra historia como seres humanos y poder analizar y reflexionar estas teorías y como y muy probablemente esa interrogante sobre cómo se dio nuestro origen va a permanecer ahí sin que nadie pueda responderla.

Fundamentos Antropológicos de la Práctica Médica

Entonces a manera de reflexión podemos observar que nuestra concepción del universo y en específico del proceso salud-enfermedad, ha ido cambiando a lo largo del tiempo y esto puede estar determinado por aspectos biológicos y por aspectos socioculturales de la época en la cual nos encontremos. Otro autor que pudo observar que tanto aspectos sociales y culturales pueden determinar nuestra manera de observar, pensar e interactuar con nuestro entorno es James George Frazer el cual fue uno de los precursores en plantear la relación, entre la magia, religión y ciencia, en su obra “La Rama Dorada” este autor estipula que existen dos principios mágicos o dos maneras en la cual podemos usar la magia una imitativa y otro contaminante esta última para mi tiene una peculiaridad ya que puede ser usada para el benéfico o bien para el maleficio, de hecho los reyes de la antigüedad cuando se cortaban la uñas o su barba eran muy cuidadosos en dejar esos restos en cualquier lado, ya que estos objetos podrían ser usados para hacerles algún maleficio a su persona. Este autor plantea esta relación entre

magia, religión y ciencia para que podamos observar que las personas le intentan dar a veces una explicación fantástica o bien mágica a cosas que tal vez escapan su entendimiento y muchas de estas cosas que a veces no se logran comprender también, es la enfermedad y que ciertos grupos de personas les intentan dar este tipo de explicaciones. Por esto mismo es que surgen otras formas tanto de concebir la enfermedad como de llevar a cabo la práctica del médico; esto se ve en la llamada medicina tradicional la cual tiene sus propias maneras de entender el proceso salud-enfermedad-atención propio de cada población. La medicina tradicional mexicana hoy en día para mi creo que es muy representativo de nuestra cultura y la cual pienso que se debería de seguir preservando ya que además de ser patrimonio mexicano, a veces es la única manera que tienen los pueblos de recibir atención del tipo médica, aunque es cierto que en mi opinión si se debería de llevar algún tipo de control, para quienes lleven a cabo este tipo de prácticas con la finalidad de que las personas no caigan en la charlatanería o incluso que a tiente contra la salud de las personas.

Perfiles Patológicos

Entonces como ya hemos podido observar que las personas tienden a dar explicaciones mágicas a sus padecimientos y es aquí donde podemos observar las llamadas “enfermedades culturales” las cuales son explicaciones que cada individuo o población le da a sus padecimientos normalmente estas explicaciones van sobre cosas fantásticas relacionadas con la brujería, o espectros malignos, o bien un desequilibrio o una pérdida total o parcial de su energía vital. Estos padecimientos culturales suelen ser curados por los llamados “terapeutas tradicionales” y por la utilización de hierbas cual constituye la materia prima dentro de la medicina tradicional.

El médico debe comprender todos estos procesos culturales para poder establecer una correcta relación médico-paciente, en la cual hace énfasis Pedro Laín Entralgo y nos dice que la relación médico-paciente debe ser una relación de coautoría en la cual el médico y su otro yo, el cual se ve reflejado en el otro yo de paciente, ósea que de alguna manera nosotros como médicos nos debemos poner en los zapatos de la otra persona para ser más empáticos con ellos y en sus padecimientos

Entonces para concluir podemos entender que la antropología médica es esta ciencia que ayudara al médico profesional, como al estudiante de medicina para poder

comprender que las personas tienen su propia manera de interpretar la vida y más precisamente el proceso salud-enfermedad-atención y que esta se ve influida por los aspectos psicológicos, sociales y culturales que engloban a cada individuo. con la finalidad de formar médicos empáticos y capaces de establecer esos puentes comunicativos entre aspectos científicos y socioculturales para proveer servicios terapéuticos de calidad y capaces de comprender al individuo en su totalidad.

Referencias

- 1.- Laín P. (1986). ANTROPOLOGIA MEDICA PARA CLÍNICOS. SALVAT EDITORES.
- 2.- Medical Anthropology Research Center (MARC). Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la antropología medica. Consultado el 20 de agosto de 2023. https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf.
- 3.- Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 26 de agosto de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es.
- 4.- Orringer, N. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo. Revista de Humanidades, 190-205. http://revistadehumanidades.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teor%C3%ADa.pdf.
- 5.- Pardo A. (2007). EL ORIGEN DE LA VIDA Y LA EVOLUCIONA DE LAS ESPECIES: CIENCIA E INTERPRETACIONES. UNAV. Consultado el 22 de septiembre de 2023.
- 6.- Barahoma A. (2001). Origen y evolución del ser humano. ¿Cómo ves? Consultado el 29 de septiembre de 2023. <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>.
- 7.- Mandragón R. (2002). La inteligencia maquiavélica de los primates y la evolución del cerebro social. Salud Mental vol. 25 (5). http://revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/918 Adnimalsfree. (S/F). ¿Por qué? -Los animales. Adnimalsfree. <https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>.

- 8.- Topete H. (2008). Hominización, humanización, cultura. Aportaciones desde Coatepec. <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>.
- 9.- Serrano S. (2003). Proceso de hominización y lenguaje. Méthode. <https://methode.es/revistas-methode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>.
- 10.- Cerani C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista del Hospital Italiano de Buenos Aires. https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf.
- 11.- Menéndez E. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. NATURAL MEDICATRIX. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4989316.pdf>.
- 12.- Alocer J, López H, Martínez L, Cortés R, Almaguer J. (2022). POLITICA NACIONAL DE MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA MEXICANA. Secretaria de Salud. <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>
- 13.- Secretaria de Salud, Gobierno de México. (2023). Medicina Tradicional Indígena. Impreso y hecho por el Gobierno de México. <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicinatradicional#:~:text=Es%20la%20concreción%20de%20un,de%20los%20pueblos%20ind%C3%ADgenas%20originarios.&text=La%20Medicina%20Ind%C3%ADgena%20Tradicional%20es,lo%20largo%20de%20su%20historia>.
- 14.- Iturbide Pardinás, Inés A. (s/f). Enfermedades tradicionales culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, concepto de la dualidad frío-caliente). UAMEX http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1
- 15.- Peretti. (2010). Las enfermedades culturales, las etnias psiquiátricas y los terapeutas tradicionales de Guatemala. REDALI. <https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>

16.- Alonso B, Díaz A, Garzón C, Camacho F, Estella G, Sedín R, Camino S. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Habilidades en salud mental.http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf.

17.- Díaz Z, Aguilar T, Linares X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. SCIELO. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009.

18.- Montalvo J, Espinosa M, Pérez A. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. PEPSIC. http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007.